
近況報告～本会議での予算質疑は夜中の１時過ぎまで　　３／１ 

２８日、市長の施政方針演説に対する代表質問が行われた後、
23年度予算案の概要説明が行われ、
その予算517億円に対する質疑を行いました。

以前から、お知らせしてきたように、多数派の議員たちが、
予算特別委員会を設置する必要はない、それほど拘ることがあるのか…と言い、
今回の予算をそれほど軽く考える感覚が理解できません。
３町の状況はどのようか、対象数などうか、これまでの施策に違いがあるのか等々、
大盤振る舞いの予算で、予定よりオーバーしてないか、行革は進められているのか、
確認すべきことは一杯あるはずなのに、みんな、聞かなくても全部了解してる？？

委員会では、自分の担当する部分しか質問できないことになっていますから、
それ以外の分は、本会議でやるしかありません。
最も、これこそ「本会議主義」ですから、
本会議での質疑は、議員の当然の権利であり、責務です。

あらかじめ質疑の内容を通告したうえで、５議員がそれぞれに登壇。
やりとり３回までの制限（変なﾙｰﾙ）の中、15から60問を質しました。
のりこは、他議員とダブった部分を除いて、50問ほど。
２時間かけて、再質問、再々質問と重ねました。

本会議では、部長しか出席していないので、直接の担当者が答弁できません。
委員会なら、それが可能だったのですが…。
ともかく、精一杯です。にも関わらず「さっさと済ませろ」なんてヤジが…
終わったのは０時をまわり、１時15分となりました。

日程では、質疑がたくさんあった場合は、翌日に回せるよう予備日を
設けてあったのですが、
杉崎議長も議会運営委員会の新家委員長も、やりたくなかったようです。
議会に、「言＝ごんべん」がなくなったっら、みんなクビですよね～。

質疑内容は次ページ「その２」をご覧下さい。
（３月10日に行われた企画総務委員会の質疑は、次回に掲載します）



近況報告～夜中の１時過ぎまで　その２　のりこは何を質疑したか 

ちょっと長くなりますが、質疑項目を列挙します。（）内は予算書のページです。
これ以外にも、訊きたいことは沢山ありましたが…
関心がおありの方は、今月末には、市役所西玄関の情報ｺｰﾅｰに
「２３年予算書」が置かれるはずですから、どうぞ、それをご覧下さい。
（予算書は、款・項・目・節という区分があるので、それに従って掲載しています）

≪歳入≫
□13款 使用料及び手数料１項使用料（p31）
7目土木使用料住宅使用料1億7185万円余の詳細如何

15款 県支出金2項県補助金
□2目民生費1節 社会福祉費補助金
介護基盤緊急整備等臨時特例基金事業補助金9000万円の詳細如何（p45）

□3目衛生費 愛知県地域自殺対策緊急強化基金市町村等事業費補助金272万
8000円の詳細如何（p47）

□4目農林水産費 県補助金
地籍調査事業費補助金338万2000円の詳細如何（p49）

20款 諸収入3項貸付金元利収入
□3目商工費 貸付金元利収入5億1000万円は、前年比1億円の減だが、
その理由如何（p59）

5項雑入
□7目雑入　 職員駐車場利用料534万7000円の詳細如何（p61）
配食サービス負担金の詳細（p63）

≪歳出≫
3款民生費
1項社会福祉費
□２目障害者福祉費 3障害者自立支援事業13億2357万円余の詳細（p141）
主な事業はどのようか。支給水準等、従前の３町事業との違いはないものと
思うがどうか。施設入所の状況、居宅生活者の数等状況、独居での居宅生活
者への支援の状況はどのようか（支援時間数の決定等）

□3目老人福祉費 
・ねたきり老人等援護事業（p145）
・緊急通報システム設置事業1661万8000円の詳細
（３町との違いの有無等）
・住宅改修助成事業1241万8000円の助成基準の詳細如何
・配食サービス事業2216万8000円の詳細如何
・介護職員処遇改善等臨時特例基金事業費1980万円の詳細如何　
どの程度の処遇改善が見込まれるのか（p147）
・離島福祉サービス利用者助成事業115万1000円の詳細如何（同上）

□7目後期高齢者医療費13節委託料　
特定検診委託料4769万5000円の詳細如何。対象者数の特定と検診内容
の見直し等は考えているのか。３町の状況如何（p156）



2項児童福祉費
□2目保育園費
・13節委託料（仮称）子ども発達支援事業委託料800万円の詳細如何
（p167）
・第三者評価事業委託料131万3000円の詳細如何（同上）

□3目家庭児童支援費　　
・合併に伴い、家庭児童支援事業は、どのように事業拡大されるのか。
詳細如何（p168）
・地域子育て支援拠点事業8338万円の事業の詳細如何（p169）
・ファミリー･サポート･センター事業602万4000円の事業内容如何。
合併に伴って事業の拡充が期待されると思うがどうか（同上）
・療育センター運営事業の詳細如何　合併に伴う状況等（同上）

3項生活保護費
□1目生活保護等総務費1億1451万9000円　民生委員の選任、活動等の
詳細如何。合併に伴う職務等変更の有無や改善等はどうか（p173）

４款衛生費
□1項保健衛生費（p176）
・合併に伴う保健衛生事業、また、保健センターの業務状況は、どのように
なるのか詳細如何。特に新年度、力を入れる点はどのようか

□6目休日診療所運営費　休日診療所の運営体制について、改善点、また、力を
入れる点等はあるか（ｐ182）

2項清掃費
□2目塵芥処理費（p196）
・集団回収推進事業2345万円の事業内容、合併に伴う変化等詳細如何
・ペットボトル等回収事業1730万５000円の事業内容、合併に伴う変化
等の詳細

□4目ごみ処理費（p200）
・不燃物埋め立て事業　佐久島埋立場管理運営事業の詳細如何

3項上水道費（p212）
□1目上水道総務費5144万5000円　離島水道対策事業として、南知多水道
事業会計に負担金として支出しているが詳細如何。

6款農林水産費1項農業費
□1目農業委員会費 農業台帳電算化事業694万4000円の詳細（p217）

7款商工費1項商工費
□1目商工振興費 21節貸付金5億1000万円のうち
・商工業振興資金2億円は、前年度4億円の半減だが、その事情如何
（ｐ233）
・西尾市中小企業経営安定資金預託金3億円で、前年より1億円増と
なっているが、事情如何。合併によって支給範囲の拡大はどうか。
これらで充分か。



8款土木費1項土木管理費
□1目土木総務費 5.官地拝借地事業100万円の詳細如何（p241）

2項道路橋梁費
□1目道路維持費 1.道路維持改良事業（町内会）の詳細如何。
合併によって、町内会からの申請方法等はどのようになるのか（ｐ243）

□３項河川費／4項港湾費（p248～250）
・合併による市域拡大で、維持管理が必要となる河川・港湾・堤防の延長等
はどれほどとなるのか。４市町それぞれでどのようか。
・用水や樋門、港湾等でのゴミや流木等の処理はどのようになされるのか。

□1目港湾管理費 3.海岸保全施設改修事業990万円の詳細如何（p253）

5項都市計画費
□2目街路事業費3億2634万4000円の詳細如何（p254）
・合併による拡大で、維持管理が必要となる街路延長、植栽等はどれほどと
なるのか。４市町夫々でどうか。
・地域性に合った植栽が必要であり、市では順次、調査・改善を図っている
が、３町の現状はどうか。

□3目公園費3億8327万円余の詳細如何（p256）
・合併による拡大で、維持管理が必要となる公園等はどれほどとなるか。
４市町それぞれでどうか。

・現在、３町それぞれで計画されている大規模公園はあるか。それらの
状況はどのようか。23年度の予算に反映されている部分はあるか



10款教育費（ｐ282）
□合併によって、統括する分野が拡大するが、学校関係における概要はどのようか。
３町との教育政策の違いは尊重しながら進められるものと思うが、予算上で留意した点如何。

□教職員の増大、非常勤・臨時雇用等も含め多数の職員を抱えることになるが、
今予算上で配慮した点如何。

1項教育総務費
□3目教育指導費　 
・いじめ・不登校等対策事業3276万5000円の詳細如何（ｐ287）
・特別支援教育推進事業212万6000円の詳細如何（p287）
・発達障害研究推進事業2174万4000円の詳細如何（ｐ289）
・学校図書館活用推進事業1410万1000円の詳細如何（p289）
・特別支援、発達障害等、３町との連携調整の状況はどのようか。
・各学校でのメンタルケア相談は、どのようになるのか。
・「子ども読書推進計画」は再策定の時期にきていると思うがどのようか。
・小中学校ともに増加する中で、学校図書館支援センター機能は強化され
るのか。
・学校図書館のデータ管理システムはどのようか。合併によって統合され
たのか。互換性等、利便性の向上はどのように図られるのか。

□4目給食センター費5億5900万8000円であるが、各センター事業の詳細
如何（p290）

2項小学校費／3項中学校費（ｐ294～298）
□耐震診断の状況、耐震工事の必要性の状況如何
□西尾市においては、平成19年に学校施設等ﾏﾈｰｼﾞﾒﾝﾄ調査が行われているが、
その内容の進捗状況はどのようか。

5項社会教育費
□1目社会教育総務費
・ 吉良町公共施設管理事業4230万3000円の詳細如何（p307）

12目図書館費（p322）
・本館と分館の現況はどのようか。合併による効果はどのように図られるのか。
・分館でのレファレンスの状況など詳細はどうか。各種システムの統合の
状況はどのようか
・23年度の蔵書増は、どのように図られるのか
　　　　　　　　　　　　他



近況報告～議会で言論を封じていいのか！？　　３／１

合併後の新年度予算は、一般会計が約518億円
国保や介護保険、下水道など７特別会計が308億円
そして、
市民病院や水道事業、一色の渡船事業など企業会計が150億円。
合併前の600億円から一挙に976億円に増えました。

3町の議員は、この予算質疑には参加することができません。
今回、私たちには彼らの分も働く責任があったはずとの思いからも、
慎重かつ充分な審議を求めたわけです。

質疑項目を減らせだの、短くしろだの、度々のヤジや杉崎議長の妨害にもめげず
５議員が、それぞれ10～６0問ずつ
予算の積算根拠、内容等について質しました。

冒頭に、議長が、「質問は一度に全部行うように！」というので、のっけから紛糾。

本会議での質疑には、３回までという制限があります。
なので、
フツーは４～５問ずつ質問して、答弁し、
再質問、再々質問を続けるのですが、50問も60問も続けてしまうと、
聴く側（傍聴者はもちろん、執行部にとっても）も何がどうだか、
分らなくなってしまいますし、実質的に議論になりません。
答弁漏れもしょっちゅうになって、質疑に集中できない弊害がでるのです。

紛糾の末に、再度、議会運営委員会が開かれ、５～10問ずつに行うことに
なりましたが、姑息な妨害以外の何物でもありません。
なぜなら、
西尾市の分については、おおよその事業内容も対象者数もわかっていますが、
３町の状況はわかりませんので、それらも確認しなければなりません。
例えば、市営住宅の管理について言えば、
３町の（これまでの町営住宅の）戸数も、現状もわかりません。
ほとんどの事業について、１市３町のそれぞれの内容を訊いて、そのうえで
予算額の是非を判断する必要があります。
３町独自の事業については、もちろん、詳しい内容をきかないと判りませんでしょ。

（つづく）



しかし、
清明会・新生西尾の両会派は、内容を全部おわかりのせいか、当日の質疑はゼロ。
もっとも、合併協議会でも、ほとんど質問はされませんでしたからね、
合併には無条件で「賛成」イコール「言うことなし」？？？

いいえ、それは違うでしょと、のりこは思うのです。
合併は決まったのです。ならば、なおのこと、
住民にとって、新年度をより良い内容にするためには、予算審議には、
充分に時間をかけ、丁寧な議論が欠かせないと、私は思います。
モノを言わない「総与党状態がいい」というなら、『議会はいりません！！』
「働かない議会」が、今、全国で批判の的になっていようが
「そんなのカンケーねぇ！！」というなら立派なもんです。
質疑の内容は、
ホームページの「議会議事録」に全文が掲載されますので、どうぞ、ご覧下さい。
アップに時間のかかる（約２か月）のが難点ですが、
極力早い更新を要望しています。
なかなか早くならないので、みなさんからも、議会事務局長に要望して下さい。

とりあえず、私の質疑事項を掲載しますね。ちょっとたくさんありますが、
10日に行われる担当委員会の「企画総務委員会分」は、その時にできるので、
質問項目から抜いてあります。
それ以外の「経済建設委員会」「厚生教育委員会」の２委員会に関する分です。



近況報告～本会議場での予算質疑　　３／１（A4　５頁分あり） 

≪歳入≫

13款  使用料及び手数料１項使用料（予算書p31）
       カン　

■7目
モク

　土木使用料 住宅使用料1億7185万円余の詳細如何

15款  県支出金2項県補助金
        カン　 

■2目　民生費1節 社会福祉費補助金
  介護基盤緊急整備等臨時特例基金事業補助金9000万円の詳細如何（p45）

■3目　衛生費 愛知県地域自殺対策緊急強化基金市町村等事業費補助金
   272万8000円の詳細如何（p47）

■4目　農林水産費 県補助金
地籍調査事業費補助金338万2000円の詳細如何（p49）
（全体の規模や、どういう基準で金額が決定されているのか、県や近隣と
の連携、事業推進の上での県の新たな制度や事業などがあるのか、継続
か単年度事業なのか）

20款  諸収入
3項　貸付金元利収入
■3目　商工費 貸付金元利収入5億1000万円は、前年比1億円の減だが、
その理由如何（p59）

5項　雑入
■7目　雑入 職員駐車場利用料534万7000円の詳細如何（p61）
配食サービス負担金の詳細（p63）

≪歳出≫

3款　民生費
1項　社会福祉費
■２目　障害者福祉費 3障害者自立支援事業13億2357万円余の詳細（p141）
主な事業はどのようか。支給水準等、従前の３町事業との違いはないもの
と思うがどうか。施設入所の状況、居宅生活者の数等状況、独居での居宅
生活者への支援の状況はどのようか（支援時間数の決定等）

■3目　老人福祉費 
3.ねたきり老人等援護事業（p145）

■緊急通報システム設置事業1661万8000円の詳細（３町との違いの

有無等）
■住宅改修助成事業1241万8000円の助成基準の詳細如何

■15.配食サービス事業2216万8000円の詳細如何

■17介護職員処遇改善等臨時特例基金事業費1980万円の詳細如何　
どんな処遇改善が見込まれるのか（p147）

■21離島福祉サービス利用者助成事業115万1000円の詳細如何（同上）

7目　後期高齢者医療費
■13節　委託料　特定検診委託料4769万5000円の詳細如何。
対象者数の特定と検診内容の見直し等は考えているのか。
３町の状況如何（p156）



2項　児童福祉費
2目　保育園費
■13節　委託料（仮称）子ども発達支援事業委託料800万円の詳細如何（p167）

■ 第三者評価事業委託料131万3000円の詳細如何（同上）

■3目　家庭児童支援費　　
合併に伴い、家庭児童支援事業は、どのように事業拡大されるのか。
詳細如何（p168）

■４.地域子育て支援拠点事業8338万円の事業の詳細如何（p169）

■５.ファミリー･サポート･センター事業602万4000円の事業内容如何。
合併に伴って事業の拡充が期待されると思うがどうか（同上）

■6.療育センター運営事業の詳細如何　合併に伴う状況等（同上）

3項　生活保護費
■1目生活保護等総務費1億1451万9000円　民生委員の選任、
活動等の詳細如何
合併に伴う職務等変更の有無や改善等はどうか（p173）

４款　衛生費
■1項　保健衛生費（p176）
合併に伴う保健衛生事業、また、保健センターの業務状況は、どのように
なるのか詳細如何。特に新年度、力を入れる点はどのようか

■６目　休日診療所運営費　休日診療所の運営体制について、改善点、また、
力を入れる点等はあるか（ｐ182）

2項　清掃費
2目　塵芥処理費（p196）
■4.集団回収推進事業2345万円の事業内容、合併に伴う変化等詳細如何

■5.ペットボトル等回収事業1730万５000円の事業内容、合併に伴う
変化等詳細

4目　ごみ処理費（p200）
■3.不燃物埋め立て事業　佐久島埋立場管理運営事業の詳細如何

3目　上水道費（p212）
1目　上水道総務費5144万5000円　離島水道対策事業として、南知多水道事業会計
に負担金として支出しているが詳細如何。

6款　農林水産費
1項　農業費
■1目　農業委員会費 農業台帳電算化事業694万4000円の詳細（p217）



7款　商工費
1項　商工費
■1目　商工振興費 21節貸付金5億1000万円のうち

■１商工業振興資金2億円は、前年度4億円の半減だが、その事情如何
（ｐ233）

■２．西尾市中小企業経営安定資金預託金3億円で、前年より1億円増
となっているが、事情如何。合併によって支給範囲の拡大はどうか。
これらで充分か。

8款　土木費
1項　土木管理費
■1目　土木総務費 5.官地拝借地事業100万円の詳細如何（p241）

2項　道路橋梁費
■1目　道路維持費 1.道路維持改良事業（町内会）の詳細如何。合併によって、
町内会からの申請方法等はどのようになるのか（ｐ243）

３項　河川費／4項港湾費（p248～250）
合併による市域拡大で、維持管理が必要となる河川・港湾・堤防の延長等は
どれほどとなるのか。４市町それぞれでどのようか。

■用水や樋門、港湾等でのゴミや流木等の処理はどのようになされるのか。

■1目　港湾管理費 3.海岸保全施設改修事業990万円の詳細如何（p253）

5項　都市計画費
2目　街路事業費3億2634万4000円の詳細如何（p254）
■合併による拡大で、維持管理が必要となる街路延長、植栽等はどれほど
となるのか。４市町それぞれでどうか。

■地域性に合った植栽が必要であり、市では順次、調査・改善を図っている
が、３町の現状はどうか。

■3目　公園費3億8327万円余の詳細如何（p256）
・合併による拡大で、維持管理が必要となる公園等はどれほどとなるか。
４市町それぞれでどうか。

■現在、３町それぞれで計画されている大規模公園はあるか。それらの状況
はどのようか。23年度の予算に反映されている部分はあるか



10款　教育費（ｐ282）
■合併によって、統括する分野が拡大するが、学校関係における概要は
どのようか。３町との教育政策の違いは尊重しながら進められるものと
思うが、予算上で留意した点如何。

■教職員の増大、非常勤・臨時雇用等も含め多数の職員を抱えることになるが、
今予算上で配慮した点如何。

1項　教育総務費
■3目　教育指導費　 

■いじめ・不登校等対策事業3276万5000円の詳細如何（ｐ287）

■特別支援教育推進事業212万6000円の詳細如何（p287）

■発達障害研究推進事業2174万4000円の詳細如何（ｐ289）

■学校図書館活用推進事業1410万1000円の詳細如何（p289）

■特別支援、発達障害等、３町との連携調整の状況はどのようか。

■各学校でのメンタルケア相談は、どのようになるのか。

■「子ども読書推進計画」は再策定の時期にきていると思うがどのようか。

■小中学校ともに増加する中で、学校図書館支援センター機能は強化されるのか。

■学校図書館のデータ管理システムはどのようか。合併によって統合されたのか。
互換性等、利便性の向上はどのように図られるのか。

■4目　給食センター費5億5900万8000円であるが、各センター事業の
詳細如何（p290）

2項　小学校費／3項中学校費（ｐ294～298）
■耐震診断の状況、耐震工事の必要性の状況如何
西尾市においては、平成19年に学校施設等ﾏﾈｰｼﾞﾒﾝﾄ調査が行われているが、
その内容の進捗状況はどのようか。

5項　社会教育費
■1目　社会教育総務費
吉良町公共施設管理事業4230万3000円の詳細如何（p307）

■9目　歴史公園費
13節委託料2100万円は、前年委託料1425万8000円の5割もの
増額だが、その事情如何（p318）

12目　図書館費（p322）
■本館と分館の現況はどのようか。合併による効果はどのように図られるのか。

■分館でのレファレンスの状況など詳細はどうか。各種システムの統合の
状況はどのようか

■23年度の蔵書増は、どのように図られるのか。現況はそれぞれどのようか。
以上
☆ まだまだ、確認したい事柄はありましたが、来週７日から始まる委員会で
　 再度、質問する予定です。


